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商场里，有突发情况发生，由物业、商家等
组成的商铺联勤队伍第一时间到达现场；院落
里，一支由网格员、微网格员、综治巡逻队员、党
员志愿者组成的队伍正在巡逻，发现隐患立即
上报；街头上，发生打架斗殴等治安事件，“平安
驿站”里的综合巡防队员迅速赶赴现场。

发生在商场、院落、街头的这一幕幕，是对
“蓉义卫”最小应急单元的速写，不难看出，它和
安全、平安密切相关。从更专业的角度来说，最
小应急单元是由单位、场所、重点目标等安全防
范单位组建，能够开展突发事件先期处置、日常
安全隐患发现等工作的最小人员编组。

截至目前，全市共推进建立最小应急单元
点位 3000 余个。已经建成的这些最小应急单
元，在平安的“最前端”“最微末”发挥着怎样的
作用？日前，记者进行了走访。

敏锐感知
防范化解风险隐患再精细化
专业培训提高前端感知能力

高新区桂溪街道益州社区面积近 3 平方公

里，辖区企业约 5700 家，总体服务人群近 10 万
人，环球中心、双子塔等地标建筑都位于此。

社区书记余剑侠介绍说，服务管理的人群
越多，也意味着风险隐患越大，“蓉义卫”最小应
急单元的建立，就是对防范化解风险隐患的再
精细化，提高前端的再感知能力。

人从哪里来？除了网格员、综治巡逻队员、党
员志愿者、商家、下沉的机关干部等，益州社区还
发动成立了社区志愿者联盟，100家以上的企业参
与。“这是一个储备库，在遇到诸如汤尤杯等重大
活动时，能提供充足的志愿者，这些志愿者也能获
得相应的积分等奖励。”余剑侠说。目前，参与益
州社区的最小应急单元的人数在460人左右。

如何干事情？在此前的工作中时常出现这样
的情况，某处发现了隐患或突发情况，发现者上报
反馈信息的能力不够，事件描述不清晰，也无法第
一时间作出应急处置响应，既耽误时间又可能误
事。为此，自开展“蓉义卫”最小应急单元后，社区
不定期开展“蓉义卫”最小应急单元的处突演练，
提高针对性和可操作性，专门邀请公安部门进行
培训，“蓉义卫”队员必须掌握“五何”，何时何地何
人发生了何事，可能出现何种后果，提高应对突发

状况的能力，提升居民群众安全感。
今年以来，益州社区“蓉义卫”最小应急单

元共开展信息发现和报送培训、消防安全演练、
协助相关职能部门应急处理能力培训演练共计
8次，参与人员500余人次，有效地提高了各队员
的突发事件前端应急处理能力。

及时处置
设在街头的平安驿站

24小时专人值守

锦华路街道常住人口9.5万余人。辖区内老

旧安置小区占比大，流动人口多，社情复杂，治安
隐患非常突出。街道一共部署建设“锦巡”中心
站、“锦巡”南站、“锦巡”北站3个平安驿站，共设置
了55个最小应急单元。

什么是平安驿站？7月21日，记者来到位于
锦华路二段武海阳光广场西北角的“锦巡”中心
站。该站位置醒目，站内一共配置6名综治队员，
24小时双人值守，配备防暴和消防器材等设备。

锦华街道社治办主任刘发告诉记者，“锦
巡”中心站对应24个最小应急单元，所负责的皇
经社区、经天社区全部区域和柳江社区、琉璃社
区部分区域为返迁区，老旧安置小区占绝大比
重，群众矛盾和治安隐患集中。

如何发挥作用？6月13日16时04分，“锦巡”
中心站接到群众报告，有醉汉携刀扰民。平安驿
站和最小应急单元配合民警将醉汉制服带离，恢
复现场秩序。整个处置过程不到15分钟。

平安驿站自建成运行以来，组织巡防值守
8000 个工时以上；接到群众报告涉及街面治安、
禁毒、反诈等线索100余条；调解民事纠纷20件；
开展综治宣传 30 余次；组织 11 家企事业单位开
展平安联盟演练。

线上驿站
应急事件第一时间上报

红、黄、蓝三色分门别类处置

今年“五一”假期期间，青白江区城厢古镇
内的餐馆几乎座无虚席。张先生和他的朋友也
在排队的队伍中等了一个多小时，眼看就要轮
到他们了，突然有一位游客插队，张先生上前礼
貌地提醒那位游客排队。

但对方态度强硬，称自己有特殊情况需要
优先用餐。这几句话引起张先生和朋友的强烈
反感，双方开始争吵起来。眼见事态逐渐升
级，餐馆经理作为“蓉义卫”最小应急单元自治
力量，随即按照平常演练的流程，调度该最小
应急单元内自有安保力量上前劝阻，防止事态
升级，同时通过手机“青智治 App”一键告急，将
餐馆应急事件上报镇城运中心，镇城运中心收
到应急事件后，立即调度综治队员、城管队员及
民（辅）警前往增援处置。应急力量快速到场
后，平息了双方的纠纷，插队游客向张先生道
歉，双方和解。

记者了解到，为提升最小应急单元建设成
效，青白江区对其线上功能进行了扩展，新增了
最小应急单元模块，构建了红、黄、蓝三色应急
反应体系，事件紧急程度和伤害性对应急事件
分门别类，红色事件自动向派出所和事发地最
小应急单元所有力量派送；黄色事件自动向事
发地最小应急单元所有力量派送；蓝色事件则
作为类似于网格上报事件不予自动派送。

青白江区委政法委基层社会治理科工作人
员苏画说，“通过线上线下结合的方式，充分发
挥最小应急单元的作用，实现应急突发事件处
置在小，处置在早。”

成都日报锦观新闻记者 何良 文/图

奥运志愿者一路陪伴

刚刚走下飞机，就看到两位巴黎
奥运会志愿者等待在廊桥口，由于这
趟航班来自中国上海，他们也贴心地
准备了中文标牌，上面写着“欢迎到巴
黎！”当他们的问候得到大家的回应
时，他们也饶有兴致地教大家用法语
说：欢迎到巴黎。现场的氛围也活跃
了起来。

在志愿者的引导下，所有持奥运
会注册卡入境的乘客被单独引入一个
快速通道，5 分钟左右时间就顺利入
关。按照巴黎奥组委的安排，所有媒
体的注册卡可以在机场和主媒体中心
进行激活，为了方便工作，第一时间选
择在机场进行证件激活。

与往届奥运会不同，巴黎奥运会
取消了通勤的班车，取而代之的是一
张在奥运期间可以免费乘坐公共交通
的交通卡，在记者激活证件的同时，工

作人员将交通卡一并发放。
在记者领取证件后，在志愿者

的引导下来到行李提取处，此时志
愿者对于走出机场后该如何乘坐公
共交通进行简单的介绍，并且预祝
记者在巴黎期间工作顺利。从下飞
机到离开机场，整个过程非常流畅，
志愿者的一路陪伴，也格外让人感
觉贴心。

非核心区奥运氛围有点淡

离巴黎奥运会开幕越来越近，最
近几天也是各参赛代表团的入境高峰
期。记者在入境的时候，就与蒙古等
代表团的参赛队相遇，在机场内也算
体会到日趋热烈的奥运氛围。

记者这次入住的酒店位于巴黎的
第 13 区，在巴黎环城公路的旁边。从
机场到酒店的一路上，很少能看见与
奥运会相关的标识，据前来接机的司
机老关介绍，“这个时候已经有一半的

巴黎人出去旅游了，要说奥运氛围肯
定还是越来越浓，但主要都集中在奥
运场馆的核心区，一般的区域确实也
没什么。”

在来到巴黎之前，网络上对于巴
黎奥运会在奥运村不安装空调的新闻
多有热议，但记者在抵达巴黎后能明
显感受到温度并不高，对此老关也笑
着说：“我在巴黎生活了 20 年了，家里
也没有安装空调，一年可能也就一两
天比较热。我刚到巴黎的时候，那时
候汽车的空调都还是需要选配的，说
明这里确实不太热。”

入住酒店后虽然已经是当地时间
晚上 9 点多，但巴黎的天依然亮着，这
个季节晚上 10 点半之后巴黎的天才
会暗下来。记者在附近走了一圈，确
实奥运氛围有点淡。不过在附近的一
个奥运会训练场馆外，还是能感受到
奥运的氛围。

成都日报锦观新闻记者 陈浩 法
国巴黎摄影报道

﹃
欢迎到巴黎

！
﹄

巴黎奥运会中国体育代表团 24 日宣布开幕式旗手人
选，乒乓球运动员马龙和花样游泳运动员冯雨将担任巴黎
奥运会开幕式中国体育代表团旗手。

根据规定，各代表团在开幕式上将有一男一女共两名
旗手。巴黎奥运会中国体育代表团秘书长张新说，能够来
到巴黎奥运会赛场、参与奥运会角逐的每一位运动员都代
表本项目国内最高水平，都非常优秀，因此确定开幕式旗手
确实也是一件比较“烧脑”的事，为此代表团进行了多种方
案的对比，最终确定由马龙、冯雨担任开幕式旗手。

张新说：“马龙是乒乓球队队长，曾经参加过伦敦、里
约、东京三届奥运会，巴黎是他参加的第四届奥运会，由马
龙担任开幕式旗手，体现了对老运动员长期坚持的认可。”

马龙在接受新华社记者专访时表示，他对旗手身份深
感自豪，“我认为这不仅是对个人的肯定，更是得益于国乒
冠军之师的积累和传承”。

相比马龙而言，很多人对冯雨还有些陌生。张新说：
“冯雨是中国花样游泳队的队长，近年来我国花样游泳竞技
水平不断提升，在世锦赛等世界大赛中不断取得优异成绩，
由冯雨担任开幕式旗手，既是对项目发展的肯定，更是对年
轻运动员成长进步的鼓励。”

冯雨在接受新华社记者专访时
表示非常惊喜：“这是我参加的
第二届奥运会，期待在
赛 场 上 向 世 界
展 现 中 国 体 育
健 儿 的 精 神 风
貌，期待我们整
个 团 队 在 比 赛
中实现突破。”
文图据新华社

巴黎奥运会开幕式
中国体育代表团

旗手:马龙 冯雨

洛杉矶奥运会中国体育代表团 15 金进账，
但四年后的 1988 年汉城奥运会，由于多方面原
因他们只收获了5金。

汉城奥运会，乒乓球首次成为正式比赛项
目。川籍运动员陈龙灿与队友韦晴光一起，在男
双决赛中战胜普里莫拉茨/卢普莱斯库组合获得
冠军，这是中国乒乓球队第一块奥运会金牌。

陈龙灿属于传统的直板正胶近台快攻打
法，尤其是他的正手“小弧圈”技术，在同类打法
中占据了最高度，威力甚至不弱于反胶。

陈龙灿现在是四川省乒乓球协会副主席，
四川队总教练兼男队主教练。30 多年过去，成
都乃至四川乒乓球，再未出过奥运冠军，陈龙灿
认为，随着成都建设“世界赛事名城”步伐的加
快，政府以及社会各界对于体育的重视程度愈
来愈强，这是成都乃至四川乒乓球的一个重大
机遇，“尽管乒乓球要出一个奥运冠军非常困
难，需要天赋、机遇各方面缺一不可，但量变总
能引起质变，随着整个四川乒乓球基础越来越
厚实，早晚会再涌现出一位奥运冠军的。”
成都日报锦观新闻记者 黄一可 图片据新华社

最小应急单元
如何守护平安？

处在“最前端”“最微末”

“蓉义卫”最小应急单元是由单位、场
所、重点目标等安全防范单位组建，能够
开展突发事件先期处置，日常安全隐患发
现等工作的最小人员编组。

走下飞机，巴黎奥运会的志愿者就已经举着中文标牌在廊
桥口进行迎接，并且教大家用法语说着“欢迎到巴黎”。经过十
几个小时的飞行，成都日报锦观新闻记者在当地时间23日晚上
7时抵达法国巴黎戴高乐机场，第一时间激活了采访证件。

川将陈龙灿
国乒第一个奥运冠军

什么是“蓉义卫”
最小应急单元？

巴黎奥运会中国体育代表团 24 日召开线
上新闻发布会，对近期网络流传的奥运村自装
空调、中国队携带床垫等传闻进行了辟谣，代
表团秘书长张新说，奥运村可以提供移动空调
租赁服务，代表团会根据天气情况考虑租用，
自带空调安装确实是不实的，整个代表团自带
床垫也是不实的。

目前中国体育代表团团部和近 20 支队伍

已经入驻奥运村，张新专门介绍了奥运村食宿
条件和代表团的准备情况。他说，每届奥运
会，国际奥委会和赛事组委会都会为来自全球
的运动员提供良好服务，“与近几届奥运会相
比，巴黎奥运村的食宿条件和生活环境，训练、
比赛、场馆、交通服务等都各有特色，但基本标
准还是一致的”。

近期关于奥运村自装空调、中国队携带

床垫等消息传播甚广，张新也进行了辟谣：
“奥运村每个代表团居住的楼是组委会统一
分配的，每栋楼房型不同，制冷方式也不一
样，有中央空调、水循环制冷、电扇，但从这
些天巴黎的气温看，居住不同楼的感受实际
上大致是相当的。网上有说我们带了 300 多
台空调，应该说是不实的，奥运村可以提供
移动空调租赁服务，代表团会根据天气情

况，如果需要的话，也可能是对个别重点项
目，如果确实感到制冷系统不好的话，我们
可能会考虑租用，但是自带空调安装确实是
不实的报道。”

关于自带床垫情况，张新说，有个别运动
员或工作人员，可能有自己的睡眠习惯，或者
是住在村外官方酒店的工作人员，为更好为运
动员服务，有时宁可在村内的地板上临时住一

晚，所以会准备床垫。“网上自媒体看到一个床
垫，就演绎成整个代表团都自带床垫，也是属
于不实报道。”

张新表示，从目前各个队伍反馈情况看，
大家对奥运村的餐饮、设施等服务总体上是满
意的。“特别要说的是，优异的比赛成绩取决于
长期充分的准备和赛事的稳定发挥，中国体育
代表团的广大运动员、教练员也经常参加各类
国际大赛，已经练就了能征善战的本领。他们
不是温室的花朵，可以积极主动克服各种不适
应，及时进行状态调整。目前各队伍正专注于
赛前训练，认真进行参赛准备。”

据新华社

中国体育代表团辟谣“自带空调床垫”等传闻

陈龙灿与队友韦晴光登上奥运冠军领奖台


